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La inseguridad 
no para

Siete de cada 10 empleadores 
tienen problemas para 
encontrar lo que necesitan

APERTURA DE SESIONES EN EL CONGRESO

El arco político tomará el pulso a 
un Milei que redoblará la apuesta
Por Felipe Osman   

U
na Asamblea Le-
gislativa men-
guada será  la 
audiencia con la 

que contará Milei, en Di-
putados, para inaugurar un 
nuevo período legislativo, 
realizar un balance de su 
primer año de gestión y 
ofrecer una hoja de ruta 
para el segundo.

No estará presente el 
bloque de senadores del 
Frente de Todos, y su blo-
que de diputados aún se 
debate entre faltar o enviar 
una comitiva reducida. No 
serán los únicos. Tampoco 
estará el senador radical 
Martín Lousteau, y apenas 
una fracción de la escisión 
radical “Democracia para 
Siempre” se hará presente.  

(Sigue en página 3)

Llaryora deslinda 
temas sensibles y 
por ahora habla sólo 
de gestión
Por Bettina Marengo

M
artín Llaryora 
dejó en manos 
de los legislado-

res nacionales la crítica al 
decretazo de Javier Milei 
para designar a dos jueces 
de la Corte Suprema sin 
pasar por el Congreso, y 
en la Justicia el sensible 

tema de la desaparición 
del niño Lian Flores, de 3 
años, de Ballesteros Sur, 
un caso del que cualquier 
político quiere estar lejos, 
y que según funcionarios 
cercanos a la causa, en 
breve podría pasar al fue-
ro federal para ser inves-
tigado como secuestro o 
trata. (Sigue en página 4)

Por Carolina Bieder-
mann

E
l armado de las listas 
para las Legislativas 
2025 sigue en confi -

guración. Los escenarios y 
posibles alianzas empiezan 
a dar las primeras señales 
desde los espacios cordo-
beses. Mauricio Macri se 

reunió con jóvenes dirigen-
tes y anunció que el PRO 
no irá en alianza con La 
Libertad Avanza. Dirigen-
tes de la UCR no descartan 
la creación de un nuevo 
Juntos por el Cambio, pero 
Mas Radicalismo le exigió 
internas a Ferrer.

Primer casillero del 
PRO

La reunión entre el pre-
sidente del PRO, Mauricio 
Macri, y los jóvenes dejó 
varias defi niciones. El par-
tido amarillo en Córdoba 
les informó que descartó la 
posibilidad de ir en alianza 
con La Libertad Avanza. La 
voluntad del expresidente 
es construir en el interior la 
renovación del espacio con 

Legislativas 2025: el juego de los 
escenarios del PRO, LLA y la UCR

Villa María inicia su 
período legislativo 
con el debate sobre la 
emergencia económica
Por Florencia Coria

E
n un contexto de reordenamiento económico y 
gestión austera, el intendente Eduardo Accastello 
se prepara para inaugurar el período de Sesiones 

Ordinarias del Concejo Deliberante este sábado 1 de 
marzo en el Salón de Usos Múltiples de la UTN Villa 
María. 

(Sigue en página 11)

Rubricaron convenio con Aerolíneas: 
PL acompañó y nazarismo rechazó 
Por Julieta Fernández

E
l Concejo Deliberante rubricó 
la fi rma del convenio entre la 
Municipalidad de Río Cuarto y 

Aerolíneas Argentinas para sostener 

los vuelos de la ruta Río Cuarto - Bue-
nos Aires. Esto se debe a la decisión 
que había tomado la empresa en 
diciembre de suspender el servicio 
desde enero a marzo (lo que se revirtió 
a mediados de enero con la media-

ción del Municipio). El oficialismo 
remarcó la importancia de sostener 
la conectividad con la Capital Federal 
y revalorizaron el hecho de que hace 
9 años volvió dicha conexión a la 
Capital Alterna.  (Sigue en página 13)

jóvenes entusiastas que 
refresquen las ideas con las 
que nació el espacio.

A la reunión, como re-
presentantes de Córdoba, 
fueron convocados Fa-
cundo Manzoni, inten-
dente de la localidad del 
sur de Córdoba, General 
Viamonte, y Mariam Mon-
guzi, empresaria cordobesa 
y responsable de desarrollo 
económico y turismo, de 
la ciudad de Villa Allende. 
(Sigue en página 6)

RÍO CUARTO
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Invitación a un asado de 
concejales termina mal…

H
abitualmente, que llegue una invita-
ción a un asado, y a esta altura del mes, 
siempre cae bien. No hay manera de 

que un agasajo de esas características pueda 
caer mal. Pero, hay excepciones.

Informante Concejo: Oiga, estoy saliendo 
del Concejo. Escuché algo bastante raro de una 
oficina a otra.

Periodista: Me sorprende. Creí que hoy 
no trabajaba.

IC: Se equivoca, siempre estoy. Vamos a lo 
importante. Escuche bien.

P: Largue.
IC: Muy raro todo en el bloque de Hacemos. 

Una vez más.
P: Eh, ¿qué pasó?
IC: Resulta que el viceintendente Javier 

Pretto, en la previa de lo que será la apertura 
de sesiones del sábado (por mañana), invitó a 
todo el bloque a un asado. Y lo hizo en el grupo 
de WhatsApp…

P: Pero ¡muy bien!
IC: El tema es dónde era, con quién y qué le 

respondieron los ediles. Y ahí vamos. Parece 
que algunos se están cuidando, hay otros que 
se excusaron de una manera muy prolija. So-
bre todo cuando vieron que era en Milénica y 
que iba a estar el dueño de casa, Euclides ‘Tati’ 
Bugliotti.

P: Apa…
IC: Y ahí se armó. Porque, como recordará, 

el año pasado cuando le levantaron el pulgar 
al ‘Tati’ en el bloque algunos se quedaron con 
las caras largas y otros bastante preocupados. 
Las sospechas fueron varias.

P: Mmm…
IC: Sí, entonces se empezaron a despegar 

de la movida. Dicen que Casado (cuando no) 
¡revoleó algunas carpetas en el chat!

P: Cuente más…
IC: No. Hasta ahí. Imagine el resto. Era para 

contarle con qué clima laboral arrancan los 
muchachos. Lo dejo porque se me van el bondi.

Fumata blanca entre 
el Suoem y Passerini

E
l periodista se disponía a dejar la redac-
ción, cuando un mensaje de su infor-
mante gremial lo hizo volver a prender 

la computadora.
Informante Gremial: Amigo, sé que es 

tarde, pero, ¿ya cerró la edición?
Periodista: Estimado, no hay problema. 

¿Qué tiene para contarme?
I.G.: Se la hago corta, el Suoem y Passerini 

firmaron la paritaria por el primer trimestre.
P.: Lo escucho entonces, ¿cuáles son los 

términos del acuerdo?
I.G.: Se lo resumo. La mesa salarial del gre-

mio acordó una recomposición salarial del 6 
por ciento retroactiva al 1 de febrero, a pagarse 
un 4 por ciento ahora, con el sueldo de febrero, 
y un 2 por ciento en planilla suplementaria. Y 
después, para marzo, otro 3 por ciento.

P.: Es decir… 9 por ciento para el primer 
trimestre del año…

I.G.: Claro…
P.: Pero… si Daniele decía que, a octubre del 

2024, estaban corriendo 17 puntos por detrás 
de la inflación… y la inflación de noviembre 
fue del 2,4 por ciento, la de diciembre del 2,7, 
y la de enero del 2,2… si tiene en cuenta que 
se capitalizan… Qué quiere que le diga, a mí 
no me dan las cuentas… ¿Qué dijo Daniele en 
las asambleas?

I.G.: Esa es la mejor parte… no hubo asam-

bleas, no hubo votación, y la propuesta se 
aceptó directamente por la comisión paritaria, 
sin consultar a las bases.

P.: Ja, ja… está clarita la cuenta entonces… 

Sin paro el 5: alivio para el Panal

E
l gobierno de Córdoba zafó de un proble-
ma nuevo, en un momento donde toda 
la preocupación oficial está puesta en la 

desaparición de Lian Flores, el niño de 3 años 
de Ballesteros Sur.

Informante: CTERA pasó para el 13 de mar-
zo la jornada de protesta, y no habrá paro el 5 
de marzo, como estaba previsto.

Alfil: Ah, ¿y la UEPC iba a adherir al paro 
de inicio de clases? 

Informante: No, no iba a adherir.  Recuerde 
que la Uepc tiene su propio  paro el jueves 6.

Alfil: ¿Confirmado?
Informante: La verdad, no. Y la expectativa 

es que no se sabe si se hará ese paro.

Enroque corto



DIARIO ALFIL VIERNES 28 FEB 2025 3

(Viene de Tapa)
Lo mismo sucederá con En-

cuentro Federal. Más importante 
aún, buena parte de los goberna-
dores tampoco asistirá, dejando 
testimonio del profundo fraccio-
namiento al que asiste el sistema 
político.

Ante este escenario, Mieli -au-
guran los libertarios- redoblará la 
apuesta. Acomodado en el prime 
time de las 21, el presidente bus-
cará un reverdecer en su relación 
no intermediada con el electorado 
con una nueva cadena nacional. 
Sin embargo, es inocultable que 
el contexto ha cambiado.

El Milei que abrió sesiones en 
2024 lo hacía a un puñado de se-
manas de haber asumido, tras un 
balotaje que le había consagrado 
con más del 55 por ciento de los 
votos, ante un electorado hastia-
do de los sucesivos fracasos de la 
política clásica y -quizá lo más 
importante- sin archivo propio.

En el espacio del último año, 
el presidente se ha anotado un 
logro significativo: el descenso 
de la inflación. Sin embargo, el 
resto de sus conquistas han sido 
mayoritariamente simbólicas. Y 
en el camino también ha habido 
traspiés. Especialmente en las 
últimas semanas.

La política exterior libertaria 
ha demostrado ser errática, y 
hoy su única invariable es el ali-
neamiento incondicional con un 
zigzagueante Donald Trump, que 
ya hizo pasar de largo a Milei con 
el conflicto entre Rusia y Ucrania. 
Algo menor si se lo compara con el 
escándalo internacional desatado 
alrededor del caso “$Libra”, cali-
ficado por Forbes como “el robo 
cripto más grande de la historia”. 

La amplia atención que cultiva 
alrededor del mundo ha demos-
trado ser un arma de doble filo 
para el libertario, que también 
ha generado impacto interna-
cional con su última avanzada: 
la construcción de una mayoría 
automática propia, por decreto, 
en la Corte Suprema de Justicia.

En la faz política de la ges-
tión también ha habido múlti-
ples furcios pero, sólo a título 
ejemplificativo, cabe recordar la 
andanada de “guillotinados” del 
Gobierno, que ya empieza a cavar 
los cimientos de un frente interno 
dentro del espectro liberal.

APERTURA DE SESIONES EN EL CONGRESO

El arco político tomará el pulso a 
un Milei que redoblará la apuesta

Los libertarios 
pronostican un 
Milei endurecido, 
cargando contra 
“la casta” y seña-
lando a los gober-
nadores por no 
reducir la presión 
fiscal de las pro-
vincias. El arco 
político de Córdo-
ba buscará medir, 
en las palabras del 
presidente y su 
impacto, la debili-
dad o fortaleza del 
oficialismo en el 
electoral 2025. 

dividendos, pero no dura para 
siempre.

En Córdoba, todo el arco polí-
tico estará expectante, intentando 
leer en su discurso qué Milei hay 
que esperar cuando se acerque el 
momento de firmar las alianzas 
y armar las listas, pero, más aún, 
qué efecto genera en el argentino 
promedio la diatriba del liber-
tario. 

Rodrigo de Loredo y Luis Juez 
podrán sondear cuán contra-
producente resultó, al propósito 
de acercarse a una alianza con 

LLA, reclamar explicaciones 
por el cripto-gate o manifestar 
su rechazo a la designación de 
Ariel Lijo por decreto. Quienes 
conocen el temperamento del 
presidente y de su principal ase-
sor, Santiago Caputo, aseguran 
que el triángulo de hierro tiene 
una profunda desconfianza ha-
cia todo aquel que acompañe de 
condicionamientos su respaldo 
a las decisiones del Ejecutivo. 
Especialmente en un momento 
de debilidad.

Martín Llaryora, que sí asistirá 

al acto, estará atento a ver cómo 
el presidente trata a quienes lo 
pretenden como aliado en Cór-
doba, pero también verá cómo los 
cordobeses reciben un discurso 
que hará foco sobre un flanco 
sensible: la presión tributaria.

Los libertarios, por su parte, 
esperan ver un Milei intransi-
gente, que alimente sus expec-
tativas de una lista sin com-
petidores foráneos, en la que 
puedan resolver sus rencillas no 
pacíficamente, pero al menos, 
entre los propios.

Ahora bien, si en un mal mo-
mento la política clásica inten-
ta nivelar las cargas, reducir la 
velocidad y maniobrar hasta 
recuperar la estabilidad, el ma-
nual libertario -si existe- parece 
indicar todo lo contrario.

Los libertarios presagian a 
un Milei que salga a fustigar con 
dureza a “la casta”, acusando a los 
gobernadores de no haber cum-
plido con el “mandato popular” de 
bajar los impuestos y a denunciar 
operaciones periodísticas en su 
contra, probablemente sensibili-
zado por la difusión de material no 
editado de su reciente entrevista 
con Jonathan Viale (TN), en la que 
intentó fallidamente despegarse 
de las acusaciones en su contra 
por el cripto-escándalo.

En cualquier caso, el primer 
interrogante a despejar será en 
qué medida conserva, el pre-
sidente, el fenomenal poder de 
cancelación que supo tener en 
los inicios de su mandato, cuando 
no había sufrido el desgaste que 
experimenta todo oficialismo y 
podía señalar a todo el sistema 
político desde la vereda de en 
frente. El rol de outsider reparte 
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(Viene de Tapa)
La estrategia es poner todos 

los recursos y tecnología pero 
dejando en claro que es un tema 
judicial. El ministro de Seguridad 
de la Provincia, Juan Pablo Quin-
teros, está presente en la zona 
cero de la investigación pero se 
encargó de decir eso justamente: 
la Policía y el Ejecutivo son brazo 
auxiliar de la Justicia. 

En el oficialismo hay mucha 
preocupación. La semejan-
za con el caso de Loan Peña 
en Corrientes es abrumadora 
y Córdoba quiere mostrarse 
como una provincia donde el 
“modelo cordobés” logra otro 
tipo de realidades. 

Por eso destacan que el abo-
gado de la Lian, Darío Baggini, 
está muy conforme con los 
recursos que puso la Provincia 
a disposición para buscar al 
pequeño. Al menos, suponen, 
no recibirán críticas por falta 
de vehículos, drones, personal o 
fondos. Ayer el Panal anunció un 
decreto de Llaryora disponien-
do de una recompensa de 10 mi-
llones de pesos, más otros diez 
millones que pondrá la Nación, 
para quien ofrezca datos sobre 
el paradero del menor a la línea 
134. Pero el mandatario, por 
ahora, no se refirió al tema en 
público, como sí hizo, con pési-
mo resultado, su par correntino, 
el radical Gustavo Valdes. 

Sin poder disfrutar las en-
cuestas que le dicen que Milei 
salió golpeado en Córdoba por 
el criptogate, el gobernador 
tiene en agenda  asistir el sábado 
a la Asamblea Legislativa en el 
Parlamento, que será a las 21 ho-
ras, en la cual el presidente de la 
Nación inaugurará las sesiones 
ordinarias del período 2025. Es 

Llaryora deslinda temas sensibles 
y por ahora habla sólo de gestión
El  gobernador no 
reaccionó al de-
cretazo de Javier 
Milei y dejó que 
los legisladores 
nacionales sean 
los que fijen la po-
sición crítica por 
las designaciones 
de los nuevos jue-
ces de la Corte sin 
pasar por el Sena-
do. El sábado irá a 
la Asamblea Legis-
lativa en el Con-
greso de la Nación. 
Preocupación por 
la desaparición de 
Lian Flores, pero 
también en silen-
cio y bajo el éjido  
de la Justicia. ¿In-
minente pase al 
fuero federal?

un gesto al mandatario nacio-
nal, con el cual seguirá cuidando 
la relación porque, pese a la 
supuesta caída en imagen, sigue 
siendo el alfa de los votos en la 
provincia. 

Igualmente el cordobesismo 
hizo uso de la división de estra-
tegias “Llaryora en la provincia-
Schiaretti en la Nación” para 
pegarle a Milei por el decretazo 
de Ariel Lijo y Manuel García 
Mansilla. Dicen en el Panal que 
lo que dijo Vigo es lo que piensa 
el sanfrancisqueño y el gobier-
no, aunque no haya hecho retuit 
al texto de la senadora, como sí 
hizo su marido, el exgobernador 
Juan Schiaretti. La senadora 
fue inusualmente dura con el 
libertario. “Nombrar a los jueces 

de la Corte Suprema de Justicia 
de la Nación por decreto es un 
atropello y una amenaza a la di-
visión de poderes, porque el Se-
nado Argentina debe prestar su 
acuerdo. El Ejecutivo no puede 
imponer su voluntad por sobre 
las instituciones”. Y lo acusó de 
buscar “distraer a la sociedad” 
de “otro hecho de gravedad ins-
titucional: el caso del Presidente 
y la criptomoneda $Libra”.  

Ayer profundizó las dife-
rencias: se solidarizó desde su 
cuenta de X con los periodistas 
acreditados en el Congreso a los 
que el gobierno de La Libertad 
Avanza no dejará trabajar en 
sus lugares habituales durante 
la cobertura de la Asamblea.  
Un rato antes, el presidente del 

bloque PRO, Alfredo De Angelis, 
le había enviado una carta a la vi-
cepresidenta Victoria Villarruel 
para que garantice el  trabajo de 
los periodistas en la sesión del 
sábado.

En estos días donde el esce-
nario es ingobernable, el manda-
tario se enfrascó en en la gestión y 
la promocionó en su cuenta de X. 
El partido oficial entre Los Pumas 
y los AllBlacks que se jugará en el 
Estadio Kempes por primera vez, 
el 16 de agosto, el crecimiento del 
Boleto Educativo Gratuito en el 
inicio del ciclo lectivo 2025, que 
ya cuenta con 170 mil inscriptos, 
un 11,2% más que el mismo perío-
do del año anterior, la entrega de 
documentación a propietarios de 
Villa Cura Brochero.
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Legislativas 2025: el juego de los 
escenarios del PRO, LLA y la UCR
Macri se reunió 
con la juventud 
del PRO y confir-
mó que en Córdo-
ba irán despega-
dos de La Libertad 
Avanza (excepto 
que Milei se lo 
pida). Más Ra-
dicalismo exige 
internas a Ferrer, 
mientras otro sec-
tor sueña con un 
nuevo Juntos por 
el Cambio.

(Viene de Tapa)
En este escenario, de avanzar 

con una lista pura del PRO, Macri 
anunció que Manzoni encabezaría 
esta fórmula cordobesa, acompa-
ñado por Monguzzi, en el puesto 
número dos, de las filas amarillas. 
Ambos son impulsados por los 
referentes del partido en Córdoba, 
incluso el intendente de General 
Viamonte sonaba como próximo 
presidente del partido en Córdoba, 
en el caso de que se resolviera la si-
tuación de crisis por la intervención 
que sufre el espacio, en la provincia.

 ¿Y la UCR?
La UCR se encuentra en la en-

crucijada de resolver su interna 
partidaria, antes de definir listas 
y posibles alianzas. Este jueves 
hubo una reunión que terminó en 
tensión, en el Comité Provincial.

El grupo de dirigentes aliados 
en Más Radicalismo exigieron que 
se presente un cronograma para 
avanzar en una interna abierta 

partidaria que les permita, por me-
dio de las urnas, designar quiénes 
serán elegidos para integrar la lista 
legislativa.

Por el momento, quienes se 
presumen que encabezarían las 
listas de la interna son Rodrigo 
De Loredo, por Generación X , 
frente a Ramón Mestre por Más 
Radicalismo, pudiendo haber más 
candidatos desde otros espacios 
como el de Polo Gait.

La salida para evitar la interna 
será la negociación entre las partes 
en la conformación de una fila ra-
dical que nuclee a los interesados. 
El punto de inflexión, innegociable 
por un sector de la UCR, es el de 
evitar cualquier tipo de acuerdo 
o alianza con La Libertad Avanza.

¿Un nuevo Juntos por el 
Cambio?

La alternativa que pretende un 
sector de la UCR, más afín a las ideas 
de la libertad y del PRO, es la posi-
bilidad de generar la construcción 

de un nuevo Juntos por el Cambio 
renovado, que les permita a los 
boinas blancas integrar un espacio 
con mayor peso que la propia UCR, 
para las elecciones 2025.

El buen vínculo entre Rodrigo 
De Loredo y Mauricio Macri va más 
allá de lo político, y es un dirigente al 
que el expresidente considera entre 
sus decisiones políticas. Así mis-
mo, armadores del propio Macri 
aconsejan que para la construcción 
de“Rodrigo” a largo plazo, en la 
provincia, es reforzar su partido y 
jugársela por ir en una lista pura.

Cambio liberal
La alianza entre el PRO y La 

Libertad Avanza quedó descartada, 
por el momento. La posibilidad de 
que Agustín Laje encabezara ese 
armado, como la línea de Santiago 
Caputto pretendía, terminó de 
caerse en medio del escándalo del 
Critogate.

El cisne negro libertario llegó 
desde el lugar menos esperado: 

las finanzas y la supuesta zona de 
confort que tenía el Presidente, 
por sus conocimientos en ese 
tipo de inversiones. Especialistas 
en el tema y militantes libertarios 
deslizan el supuesto vínculo entre 
Laje y los asesores que tendieron 
los puentes entre el Presidente y 
los desarrolladores de Libra. En 
concreto, el politólogo cordobés 
continuará con sus compromisos 
académicos en España por los 
próximos dos años.

El desgaste que le provocó al 
Presidente el escándalo interna-
cional por los memecoints, aportó 
una caída en la credibilidad insti-
tucional de la figura presidencial. 
En la pulseada del poder, Mauricio 
Macri, su institucionalidad y sus 
cuadros técnicos, salieron favore-
cidos en la comparativa. La alianza 
legislativa entre los dos partidos de 
derecha cerró la puerta sin llave. 
Macri no se ofrecerá pero espera-
rá el llamado del Presidente para 
negociar.
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La inseguridad no para
En Córdoba y en el país la situación es insostenible, con delincuentes 
desatados que policías y jueces no sacan de las calles

DIAGONAL

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

H
ace unos días -no 
puedo recordar bien 
cuántos- estaba por 
escribir sobre un caso 

de inseguridad en barrio Los 
Boulevares. En un asalto a una 
estación de servicios le pegaron 
un tiro en la pierna a la playera 
y le destruyeron el fémur. Fue 
noticia por lo extremo, pero un 
robo a mano armada en esa zona 
es moneda corriente.

No soy de ese barrio, pero se 
podría decir que me he pasado 
buena parte de mi vida dando 
vueltas por ahí, por un empren-
dimiento familiar que lleva unos 
30 años en la zona y que me ha 
hecho conocer numerosas his-
torias de inseguridad (algunas 
que no puedo reproducir porque 
Joni Viale diría que puede traer 
problemas con la justicia). Aun-

que hay otras más graves, nin-
guna supera la que me recuerda 
Facebook cada año, con mi papá 
sonriente en la sala de espera de 
un hospital, con la cabeza venda-
da y el pullover manchado con la 
sangre que le brotó después del 
culatazo. “Por suerte no fue tan 
grave” debe ser una de las frases 
más estúpidas que alguna vez 
normalizamos repetir.

Córdoba está desbordada por 
la inseguridad, aunque tiene la 
suerte de que el salvaje conur-
bano bonaerense la opaca todo 
el tiempo. Allí se sucedieron 
distintos casos que llegaron a los 
medios nacionales por distintos 
motivos, pero todos mereci-
dos. Hace unas semanas fue el 
caso de los repartidores que se 
congregaron para recorrer las 
villas y recuperar la moto que le 
habían robado a un compañero. 
Tuvieron más éxito que la policía 
o la justicia, porque en cuestión 

de horas apareció abandonada 
por los ladrones que no sopor-
taron la presión de esa multitud 
encolerizada. Si el Estado aban-
dona la función de proteger a 
los ciudadanos nadie se puede 
sorprender de que éstos decidan 
cuidarse entre ellos.

Hace dos días la cosa tuvo 
otro caso muy llamativo, el de la 
nena que falleció por las heridas 
producidas al ser arrastrada 
durante el robo de un vehículo. 
Detuvieron a los responsables 
y resulta que ya tenían ante-
cedentes. Nadie le devuelve la 
nena a esa familia, pero no va 
a faltar el juez que decida que 
esos asesinos son víctimas de la 
sociedad y les devuelva la liber-
tad. Es absolutamente ilógico lo 
que pasa, porque no sancionar 
las conductas desviadas implica 
alimentar un estado se anomia 
en el que se relativizan los límites 
morales, abriendo la puerta a que 

los casos sean cada vez peores.

En Córdoba 
La situación en nuestra pro-

vincia, aunque lejos del foco de 
las noticias por las salvajadas 
que se ven en Buenos Aires, tam-
bién está atravesando una fuerte 
crisis de inseguridad. Práctica-
mente no hay barrio en la capital 
en el que no haya robos (más o 
menos violentos) a cualquier 
hora. Se rompen vidrios de autos, 
se abren baúles, se roban pedidos 
de súper, carteras, celulares, bi-
lleteras, hay entraderas, arreba-
tos, robos de motos de gente que 
anda circulando, inhibidores de 
alarma, robos de llaves, robo de 
máquinas y herramientas y mu-
chísimas situaciones más (por 
ejemplo, como en Boulevares, 
que se metieron a un galpón para 
robarse un dispenser de agua).

A raíz de un caso cercano 
de robo de ruedas escuché dos 

frases que se volvieron comunes 
en el último tiempo: “Me dijeron 
que si dejas dos ruedas sobre la 
vereda y dos sobre la calle no te 
pueden robar las ruedas” y “no 
son tan caras las tuercas anti-
rrobo, valen la pena”. Naturaliza-
mos estacionar mal para poder 
dejar el auto, hasta que la muni 
-necesitada de recaudar para 
pagar aguinaldos- sale a poner 
multas por estar mal estaciona-
do. El Estado no te dan seguridad 
y te cobra por los recaudos que 
tomás para evitar el mal rato. 
Absurdo.

Ayer se conoció un caso gra-
vísimo. Delincuentes drogaron a 
una mujer y sus hijas, abusaron 
sexualmente de una de ellas y 
les robaron dólares y electro-
domésticos. Parece que ya no 
alcanza con violar el derecho de 
propiedad de las personas, sino 
que el derecho a la integridad 
física y el derecho a la vida ya 
entran en el mismo combo de 
derechos inalienables que se 
han vuelto en derechos relativos. 
¿Para qué queremos un Esta-
do si no es para evitar que nos 
roben, nos violen o nos maten? 
Obviamente que para que ponga 
gazebos de la agencia Córdoba 
Turismo en todas las localidades 
serranas y reparta semillas para 
hacer la huerta en casa.

Es verdad que hay un proble-
ma social y que hay que mejorar 
las escuelas, ampliar el alcance 
de clubes y playones deportivos, 
mejorar la economía para que se 
cree empleo y todas esas recetas 
que funcionan en el largo plazo. 
El problema es ahora, en el corto. 
Si no se persigue, castiga y en-
cierra a los que atentan contra el 
orden público y las leyes que re-
gulan la vida en sociedad, el caos 
aumenta y todo el conjunto de la 
población se ve afectado. Todos 
vivimos peor, preocupados por 
los hijos que van a la escuela, a 
trabajar, a bailar o a donde sea, 
incluso a comprar una gaseosa 
o un litro de leche al almacén de 
la esquina. Cambiamos nuestros 
hábitos, nos replegamos en la 
intimidad, nos encerramos atrás 
de alambres, rejas y alarmas, 
custodiados por empresas de 
seguridad o perros guardianes. 
Es insoportable e insostenible.
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E
l 68% de las empresas 
argentinas tiene incon-
venientes para cubrir 
puestos de trabajo de-

bido a la falta de personal con 
habilidades necesarias. La cifra 
experimenta una disminución 
de ocho puntos porcentuales en 
comparación con el año anterior, 
posicionando al país en el octavo 
puesto del ranking regional.

Los datos derivan de un tra-

bajo de ManpowerGroup Ar-
gentina en su Encuesta Global 
de Escasez de Talento, realizada 
a más de 40.000 empleadores de 
42 países.

De acuerdo con la investiga-
ción, las industrias más afectadas 
por la escasez de talento son: 
Energía y Servicios Públicos 
(78%), Servicios de Comunica-
ción (76%), Sanidad y Ciencias 
de la Vida (70%) y Transporte, 

Logística y Automoción (70%)
Las competencias técnicas 

más difíciles de encontrar son: 
Ingeniería (25%), Tecnología de 
la Información (IT) y Análisis de 
Datos (23%), Atención al cliente 
(23%), Operaciones y Logística 
(22%), y Ventas y Marketing 
(18%).

Los últimos datos de empleo 
del Indec muestran que la des-
ocupación abierta se ubicó en 

6,9% en el tercer trimestre de 
2024, luego de dos trimestres 
consecutivos en los que había 
saltado a 7,7% y 7,6% respec-
tivamente, tras crecer desde 
niveles de 5,7% al cierre de 2023. 
Claramente, el impacto de la 
devaluación de fines de ese año 
y la disparada de la inflación, hi-
cieron su parte a nivel de empleo.

Ante este panorama, la en-
cuesta también revela qué están 

E
l ministro de Cooperativas y Mutuales, Gustavo Brandán, 
encabezó una jornada de trabajo en Villa de María de Río 
Seco en el marco del Plan de Igualdad Territorial, una política 

del Gobierno de Córdoba que busca articular junto a municipios y 
sectores claves para trabajar y fortalecer el desarrollo del norte y 
sur cordobés.

En este contexto, Brandán hizo entrega de un crédito de 
$100.000.000 a la Cooperativa de Provisión de Obras y Servicios, 
un financiamiento clave que permitirá la compra de infraestruc-
tura eléctrica, potenciando el crecimiento local y regional con mas 
oportunidades. El crédito forma parte del Programa de Financia-
miento Cooperativo que impulsa el Gobierno de Córdoba junto a 
Bancor, que busca fortalecer al sector con líneas accesibles y tasas 
diferenciadas.

“El desarrollo de Córdoba debe ser equitativo en todas sus re-
giones. Apostamos a que las cooperativas sean protagonistas en la 
transformación del interior, brindando más y mejores servicios a 
sus comunidades”, destacó Brandán y reafirmó el compromiso y 
la tarea que el Gobierno de Córdoba lleva adelante en el norte y sur 
cordobés para más oportunidades y crecimiento.

Durante la jornada, Brandán lideró la mesa de trabajo con 
cooperativas del Arco Noroeste que tuvo como objetivo conocer 
las necesidades, demandas e inquietudes del sector para articular 
y planificar estrategias que potencien el progreso asociativo en 
beneficio de las comunidades.

Además, junto al subsecretario de Infraestructura Eléctrica del 
Ministerio de Infraestructura y Servicios Públicos, Ezequiel Tur-
letto, el subsecretario de Infraestructura Gasífera, Rubén Borello, 
el director provincial de Biocombustibles y Bioenergía, Mariano 
Santillán y el presidente de la Empresa Provincial de Energía de 
Córdoba (EPEC), Claudio Puértolas, se llevó a cabo una reunión 
con empresarios para trabajar en soluciones relacionadas con el 
acceso a energía eléctrica y gas natural, elementos fundamentales 
para el crecimiento productivo de la región.

Las acciones enmarcadas en el Plan de Igualdad Terri-
torial continúan consolidando un esquema de inversión y 
acompañamiento a los sectores productivos y sociales, con el ob-
jetivo de seguir construyendo una Córdoba con más oportunidades 
para todas las regiones.

Provincia avanza en el fortalecimiento del noroeste con inversión, 
infraestructura y acompañamiento del asociativismo

Siete de cada 10 empleadores 
tienen problemas para 
encontrar lo que necesitan
Aunque el dato revela una disminución en la escasez de talento en el 
país respecto del año anterior, el desafío sigue siendo importante.

haciendo los empleadores para 
superar la escasez actual: mejora 
y recapacitación de los emplea-
dos actuales (29%), ofrecer más 
flexibilidad de horarios (20%), 
buscar nuevos talentos (18%), dar 
más flexibilidad de ubicación (hí-
brido, remoto) (17%) y aumentar 
los salarios (15%)

El promedio global de escasez 
de talento es de 74%. Los países 
con mayores dificultades para 
encontrar talento calificado son 
Alemania (86%), Israel (85%) y 
Portugal (84%), mientras que 
Colombia (59%), Polonia (59%) 
y Puerto Rico (53%) presentan 
los menores desafíos en este 
aspecto.

“Si bien los resultados de la 
escasez de talento en Argentina 
revelan una leve mejoría, sigue 
siendo un desafío importante 
para los empleadores conseguir 
el talento que necesitan. Por esta 
razón, uno de los principales 
retos es replantear los modelos 
educativos para que las personas 
puedan desarrollar las habili-
dades blandas que el mercado 
laboral demanda”, indica Luis 
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Guastini, Director General y 
Presidente de ManpowerGroup 
Argentina y Director de Talent 
Solutions para Latinoamérica. Y 
agrega: “Por otro lado, las com-
pañías deben preguntarse qué 
están ofreciendo en relación a las 
preferencias de las personas y las 
nuevas tendencias del mercado”.

La propia ManpowerGroup 
ya adelantó que las expectativas 
de contratación para este primer 
trimestre son poco alentadoras: 
-1%, cinco puntos menos que 
en el último tramo de 2024. El 
29% de los empleadores planea 
aumentar sus dotaciones de 
personal, el 28% disminuirlas, 
el 39% no espera realizar cam-
bios y el 4% restante no sabe si 
los realizará durante el perÍodo 
relevado.

La Argentina volvió a tener 
las expectativas de contratación 
más bajas del mundo, donde el 
promedio global es de 25%, y las 
únicas negativas entre 42 mer-
cados relevados. Una encuesta 
de Bumeran, el 50% de los espe-
cialistas en Recursos Humanos 
espera que este año sea mejor 
para el mercado laboral, y el 79% 
planea contrataciones. Más aún, 
un 71% de ellos considera que las 

políticas laborales del Gobierno 
de Javier Milei tendrán un im-
pacto positivo en el mercado.

En contraposición, un 57% de 
los empleadores locales planea 
diseñar una estrategia salarial 
para “apoyar” el poder adquisiti-
vo de los trabajadores, mientras 
que en el mundo ese número 
asciende a tan solo un 33% .

Un informe realizado para 
el Foro Global Dacos también 
plantea que el 42% de los traba-
jadores argentinos cambiarán 
sus habilidades en los próximos 
cinco años, un porcentaje mayor 
a la media global, del 39%. Los 
autores son Martín Calveira, 
economista y asistente de inves-
tigación en IAE Business School 
y el economista Eduardo Frac-
chia. Sobre la viabilidad de gene-
rar un cambio en tan solo unos 
años, son optimista siempre que 
las políticas públicas y la esta-
bilidad económica acompañen 
a este proceso. “Posiblemente, 
si el Estado se posiciona como 
observador, tendremos una 
experiencia similar a la de Perú, 
con una estabilidad institucio-
nalizada, pero con bajos niveles 
de inversión y un nivel de capital 
humano estancado”, dijo.
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Por Francisco Lopez 
Giorcelli 

E
l paisaje  de  Ciudad 
Universitaria está cam-
biando rotundamente 
en febrero. Este mo-

mento del año esta marcado 
por el ingreso universitario en 
la Universidad Nacional de Cór-
doba, por lo que se considera la 
apertura del año, por ende de la 
política también.

En esta oportunidad, se re-
gistraron 49.724 preinscrip-
ciones a las diversas carreras 
que ofrecen las 15 facultades y 
los dos establecimientos pre-
universitarios de la UNC, lo que 
varía apenas el número con res-
pecto a 2024, cuyos postulantes 
fueron 51.637.

Claudia Torcomian, secre-
taria de Asuntos Académicos de 
la UNC, celebró el inicio de los 
ciclos de ingreso y dio la bienve-
nida a las nuevas generaciones 
de jóvenes que aspiran estudiar 
en la UNC. “La Universidad Na-
cional de Córdoba es, además de 
una institución con 400 años, 
cuna de grandes conquistas y 
un lugar de oportunidades para 
quienes quieren a través de su 
formación educativa transfor-
mar sus posibilidades”, señaló.

Además, Torcomian destacó 
que Asuntos Académicos está 

impulsando, en articulación con 
todas las facultades y los cole-
gios preuniversitarios, un pro-
yecto para el fortalecimiento del 
tramo del ingreso universitario.

La idea es trabajar en redes 
con docentes de los diferen-
tes cursos introductorios para 
que sean quienes propongan y 
orienten en la construcción del 
“oficio del estudiante universi-
tario” para favorecer su ambien-
tación a la vida universitaria y 
fortalecer el desarrollo de herra-
mientas metodológicas que les 
permitan afrontar las exigencias 
de los estudios superiores.

Esto se basa en el profundo 
conocimiento de las necesi-
dades y requerimientos que 
se presentan durante el pasaje 
entre ambos niveles educativos.

En un segundo momento se 
trabajará sobre la alfabetización 
disciplinar de manera tal que 
permita orientar la lectocom-
prensión de bibliografía espe-
cífica según los requerimientos 
de cada área.

Las facultades con mayor 
cantidad de postulantes siguen 
siendo algunas de las mismas 
que en años anteriores. Psicolo-
gía, Ciencias Económicas, Dere-
cho y Arquitectura, Urbanismo y 
Diseño y algunas carreras de la 
Facultad de Ciencias Médicas, 
como las carreras de Enfermería 

y Kinesiología. 
Este dato no es menor, este 

año habrá elecciones decanales 
en algunas de estas facultades, 
lo que permitirá ir configuran-
do un nuevo esquema político 
dentro de la UNC, por lo que este 
universo de nuevos estudiantes 
será determinante en las elec-
ciones que se avecinan. 

Pero más allá de lo electoral, 
hay una gran preocupación 
desde el punto de vista presu-
puestario ya que con una canti-
dad similar de ingresantes a las 
del 2024, la universidad cuenta 
con los mismos recursos que les 
fueron entregados en 2023.

Es decir, la UNC hoy gestiona 
su infraestructura con un presu-
puesto universitario designado 
en 2023. Las consecuencias de 
esto se piensan a vislumbrar 
en cuanto al recorte de algunos 
programas universitarios, en la 
suspensión de olimpiadas de-
portivas o en una baja inversión 
estructural. 

En otro ámbito de la univer-
sidad, en lo cultural, se vieron 
situaciones que preocupan 
tanto a las autoridades como a 
organismos de DDHH e incluso 
a estudiantes de la comunidad 
universitaria. 

Días atrás varios murales 
de Ciudad Universitaria fueron 
vandalizados con pintadas so-

bre obras de retratos de Sonia 
Torres, de Abuelas de Plaza de 
Mayo, referentes del movimien-
to obrero y de la comunidad 
trans de Córdoba.

Los ataques fueron contra 
murales ubicados en edificios 
de las facultades de Filosofía 
y Humanidades y Artes de la 
UNC.

El Observatorio de Derechos 
Humanos de la Secretaría de 
Extensión rechazó duramente 
estos ataques: “La UNC es un 
espacio de diversidad,  me-
moria colectiva y defensa de 
los derechos humanos. Atacar 
estas obras no es solo un acto 
de intolerancia, sino también 
un intento de borrar historias y 
luchas que nos atraviesan como 
sociedad. Trabajaremos junto 
a la comunidad universitaria 
en su restauración, para que 
la reivindicación de derechos 
siga viva en nuestros espacios”, 
señala el comunicado.

Estos actos tampoco son 
casuales, se dan en el marco de 
una avanzada en los discursos 
negacionistas pero sobretodo 
en un contexto de marcada 
violencia estructural. Sería pe-
ligroso que estás actitudes vio-
lentas permeabilicen la política 
universitaria la cual debería dar 
muestras de madurez tal y como 
viene demostrando año a año.

La UNC celebra 50 mil ingresantes 
y restaura murales por la Memoria
La Universidad 
Nacional de Cór-
doba celebró un 
nuevo ingreso 
marcado por la 
masividad en las 
inscripciones a las 
distintas propues-
tas académicas, 
resaltan que un 
gran número de 
estudiantes se han 
decidido por la  
universidad públi-
ca. Además hubo 
un fuerte repudio 
a los actos vandá-
licos sobre distin-
tos murales como 
el que recuerda a 
Sonia Torres, de 
Abuelas de Plaza 
de Mayo, referen-
tes del movimien-
to obrero y de la 
comunidad trans 
de Córdoba. 
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(Viene de Tapa) 
La apertura legislativa, que co-

menzará a las 9:30 horas conforme 
lo establece la Carta Orgánica Mu-
nicipal, será el escenario donde el 
jefe comunal expondrá los avances 
logrados a más de un año de gestión 
y trazará los lineamientos estraté-
gicos para el futuro inmediato de 
la ciudad.

Desafío económico
La actual administración mu-

nicipal tomó las riendas de Villa 
María en diciembre de 2023 en-
frentando un panorama financiero 
sumamente complejo. El arqueo 
de caja entregado por la gestión 
saliente mostraba una deuda cer-
cana a los 5.500 millones de pesos 
en cheques de pago diferido, más 
una deuda flotante de casi cuatro 
mil millones de pesos.

Esta situación, sumada a un 
contexto nacional de incertidum-
bre económica, obligó al gobierno 
municipal a declarar la emergencia 
económica como medida excep-
cional para garantizar la continui-
dad de los servicios esenciales.

A más de un año de aquella de-
terminación, el equipo de gobierno 
logró equilibrar las cuentas públi-
cas mediante una administración 
austera y eficiente, caracterizada 
por la optimización de recursos y 
la implementación de mecanis-
mos innovadores para mante-
ner la prestación de servicios sin 
desatender las necesidades de los 
sectores más vulnerables.

El debate sobre la continuidad 
de la emergencia: una mirada 
integral

En vísperas de la apertura legis-
lativa, el bloque opositor “Juntos 
por el Cambio” planteó la necesidad 
de dar por finalizada la emergencia 
económica. El concejal Felipe Botta 
manifestó que “seguir como esta-
mos (emergencia económica), es 
faltarle el respeto al vecino y una 
falta total de compromiso desde el 
oficialismo con los villamarienses”.

Botta profundizó en su argu-
mentación señalando: “A partir del 
segundo semestre del año pasado, 
viendo cómo se venía manejando el 
tema financiero y administrativo de 
la municipalidad y habiendo cam-
biado las circunstancias sustan-
cialmente, lo que venimos pidiendo 
es que la emergencia económica 

Villa María inicia su período 
legislativo con el debate sobre 
la emergencia económica

ALFIL     VIL� MARÍA

Mañana el in-
tendente Ac-
castello en-
cabezará la 
apertura de 
sesiones en la 
UTN, donde 
expondrá los 
lineamien-
tos de gestión 
para 2025, 
mientras ofi-
cialismo y 
oposición de-
baten sobre la 
continuidad 
de las medidas 
de emergencia 
implementa-
das en diciem-
bre de 2023

se quede sin efecto. La emergencia 
fue acompañada por los 12 con-
cejales de manera unánime, dado 
el contexto socioeconómico de 
incertidumbre, pero creemos que 
las circunstancias han cambiado 
y ya estaríamos en condiciones de 
darla de baja”.

El edil también hizo referencia 
a la situación financiera actual del 
municipio como justificación de 
su pedido: “Básicamente lo que 
vemos es que, con las últimas ges-
tiones en materia administrativa, 
el presupuesto y sus partidas para 
este año ya es inadmisible estar en 
Emergencia Económica. Sumado 
a un superávit dicho por el mismo 
secretario de economía”, afirmó 
Botta.

Sin embargo, la concejal ofi-
cialista Yaslil Oses, presidenta del 
bloque “Hacemos Unidos por Villa 
María”, ofreció una perspectiva que 
contextualiza la situación muni-
cipal: “La emergencia económica 
tiene que ver con un contexto ge-
neral y no solo afecta a Villa María. 
Otras ciudades, localidades más 
pequeñas, incluso la provincia, 
se ven resentidas por los giros de 
las partidas a nivel nacional, por 
cuestiones presupuestarias que 
nos atraviesan a todos”.

En ese sentido, Oses fue clara 
al desmentir las afirmaciones de 
la oposición respecto al supuesto 
aumento desmedido de tasas mu-
nicipales: “No es real lo que el con-
cejal menciona sobre el aumento de 
las tasas. Entiendo que se le puedan 

llegar a confundir los municipios 
porque su signo político hace más 
de 25 años que no gobierna Villa 
María, pero sí lo están haciendo en 
Villa Nueva, donde el aumento real-
mente fue desmedido y se estima en 
un 300%”.

Y añadió con datos concretos: 
“En nuestra ciudad, siendo objeti-
vos y mirando la tarifaria, si pun-
tualizamos en inmuebles, haciendo 
un comparativo de año a año es del 
128%, pero si solo tomamos de no-
viembre del 2024 a enero del 2025 
el incremento es del 49%”.

La gestión municipal frente a 
los desafíos económicos

El intendente Eduardo Accaste-
llo enfrenta el desafío de adminis-
trar las finanzas municipales en un 
contexto de restricción presupues-
taria. Con varios períodos previos 
al frente del municipio. El jefe co-
munal cuenta con experiencia en la 
gestión pública local, elemento que 
el oficialismo destaca como ventaja 
para navegar la actual coyuntura 
económica.

“Estoy convencida que el In-
tendente Accastello es el primer 
interesado en salir de la emergen-
cia, porque conoce perfectamente 
el funcionamiento de nuestra ciu-
dad”, expresó Oses al defender la 
posición del gobierno municipal. 
“Ha demostrado capacidad de 
gestión en diferentes contextos, y 
este representa un nuevo desafío 
para la administración”.

Según trascendió, durante su 

discurso inaugural, Accastello 
podría referirse a la situación de 
emergencia económica y presen-
tar un análisis sobre la evolución 
de las finanzas municipales en 
los últimos meses, evaluando las 
condiciones actuales para una 
posible salida gradual de dicho 
estado excepcional.

Un presupuesto austero y 
equilibrado como pilar de la 
recuperación

Uno de los pilares fundamen-
tales de la estrategia de recupera-
ción económica implementada 
por la gestión Accastello ha sido 
la elaboración de un presupuesto 
austero y realista para 2025, que 
logra equilibrar gastos e ingresos 
proyectados sin comprometer 
la calidad de vida de los villama-
rienses.

“Desde el bloque que me toca 
hoy presidir le digo al concejal que 
se quede tranquilo, que el presu-
puesto es equilibrado y austero, 
que logra balancear sus gastos con 
los ingresos que proyecta percibir, 
que jamás pondríamos en juego 
a la ciudad”, enfatizó Oses al res-
ponder a los cuestionamientos de 
la oposición.

La concejal oficialista destacó 
además el compromiso cívico de 
los vecinos como factor clave en 
la recuperación económica: “Cada 
una de las partidas que se encuen-
tran calzadas en el presupuesto 
2025 serán afrontadas y solventa-
das con el 75% de ingresos genui-
nos de nuestros vecinos y vecinas, 
porque en Villa María la sociedad 
tiene una alta responsabilidad y 
compromiso social por el otro”.

Sensibilidad social en tiem-
pos de ajuste

A diferencia de otras admi-
nistraciones municipales que 
optaron por ajustes severos, la 
gestión Accastello ha implemen-
tado medidas de contención social 
para acompañar a los sectores 
más vulnerables durante el difícil 
contexto económico.

“Esta gestión pensó y piensa 
constantemente en quienes pue-
den hoy estar más complicados 
económicamente, y ofrece dife-
rentes mecanismos para ponerse 
al día, no solo con la eximición para 
jubilados que es algo que continúa 
en el tiempo, sino también para 
familias de escasos recursos, para 
quienes se encuentra disponible la 
tarifa social”, explicó Oses.

Este enfoque integral, que 
combina responsabilidad fiscal 
con sensibilidad social, ha per-
mitido al municipio mantener el 
funcionamiento de servicios esen-
ciales como recolección de resi-
duos, riego, barrido, iluminación 
y obras de infraestructura, pese a 
la disminución de transferencias 
desde el gobierno nacional.
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ALFIL      RIO CUARTO

Por Gabriel Marclé

L
a primera visita del dipu-
tado Gabriel Bornoroni 
a Río Cuarto en calidad 
de armador se produjo a 

mediados de diciembre del año 
pasado y, a casi tres meses de ese 
viaje, La Libertad Avanza en Río 
Cuarto atravesó una serie de cam-
bios para posicionarse de cara a 
la campaña por las elecciones de 
medio término. El más resonante 
de esos movimientos tuvo que 
ver con la elección de la influencer 
Laura Soldano para que asuma la 
coordinación del partido en Río 
Cuarto y parte del sur provincial, 
cuestión que trajo aparejada algu-
nas salidas de la militancia y que 
blanqueó el rumbo del partido 
nacional en esta región: apostar por 
los puros para encarar la elección 
que viene. Sin embargo, hay quie-
nes se preguntan, ¿será suficiente 
con los propios?

Parte de las disyuntivas que 
enfrenta el armado libertario en 
Córdoba tiene que ver con la po-
sibilidad de abrirle las puertas a 
dirigentes de fuerzas mejor ins-
taladas en el territorio (como el 
radicalismo) para armar las listas, 
pero Bornoroni y los suyos -que 
responden directamente a “el jefe”, 
Karina Milei- están convencidos 
de que la pelea contra los partidos 
tradicionales se dará con fieles y 
“outsiders”, el modelo original del 
fenómeno libertario a nivel nacio-
nal. El único problema frente a esa 
decisión, uno para nada menor, es 
que las encuestas no estarían dan-
do buenos números. Al menos no 
los que se esperaban a esta altura 
del año.

Según pudo saber Alfil, las me-

LLA busca nombre en el sur: “inflador”
a los puros o Plan B con foráneos

diciones que manejan los prin-
cipales armadores provinciales 
no dejan buenas noticias para los 
escaños que pueda ocupar el sur: 
en desconocimiento, la mayoría 
de los “puros” testeados no suben 
de los 10 o 15 puntos. Esto no parece 
alejado del análisis que puede ha-
cerse de los centros electorales más 
fuertes, como Río Cuarto, donde no 
han emergido espontáneamente 
nombres que pueda transmitir las 
ideas de la libertad con efectividad.

La influencer y ex modelo Laura 
Soldano, esposa del empresario y 

Los libertarios de 
Bornoroni buscan 
sostener el impulso 
obtenido en el cie-
rre de 2024, pero las 
mediciones internas 
revelan un escenario 
desfavorable para los 
puros. Para algunos 
estrategas, pesa más 
la experiencia para 
“evitar un papelón”: 
afirman que no al-
canzará con la figura 
presidencial para dar 
el golpe en una zona 
clave.

piloto de Dakar, Gastón González; 
es hasta el momento la figura más 
sobresaliente dentro del esquema. 
Días atrás, fue la representante más 
importante del sur en la convoca-
toria que Bornoroni encabezó en la 
ciudad de Córdoba junto a “Bertie” 
Benegas Lynch y otras figuras de 
LLA. Más allá de eso, su figura toda-
vía no pega entre el núcleo electoral 
más representativo de la ciudad. 
“Hay mucha distancia entre la vida 
del country y la del riocuartense 
promedio”, apuntaba un analista 
político consultado por Alfil res-
pecto a la situación de Soldano.

La lista de Las Fuerzas del Cielo 
en Córdoba parece tener un lugar 
reservado para alguien del sur, ya 
sea Soldano o cualquier otro “puro”, 
y eso es algo que podría atentar 
contra la posibilidad de mayores 
cambios rumbo a las urnas. Los 
bornoronistas señalan que no hay 
desafío grande en la instalación 
de un outsider, siempre y cuando 
tenga a Javier Milei carreando al 

equipo. La confianza es con la fi-
gura presidencial y su popularidad 
en Córdoba, especialmente en el 
sur: “Es el único inflador que ne-
cesitamos”, aportaba un dirigente 
regional.

Más allá de esto, otros sectores 
intentan intervenir para “ser rea-
listas” -según dicen- respecto a lo 
que se dará durante la campaña. “El 
peronismo y el radicalismo tienen 
décadas en esto. Yo no confiaría 
solamente en Javier (Milei) para 
competir. Sería una tontería”, le 
marcaba a Alfil un dirigente que se 
acercó a La Libertad Avanza desde 
las filas del PRO. Justamente, el 
partido amarillo se apunta como 
refuerzo y hasta tiene a nombres 
listos para salir a jugar que -prome-
ten- “miden mejor que cualquier 
libertario de la zona”.

La perspectiva de los “realistas” 
podría generar la presión necesaria 
para que, junto a la situación de las 
encuestas, se abra una convocato-
ria hacia dirigentes de otros secto-

res que están al salto para ponerse 
la peluca. Radicales, juecistas y 
algún peronista extraviado podrían 
formar parte del Plan B de LLA. Si 
la situación actual de los puros no 
mejora, el frente deberá buscar am-
pliar con nombres y espacios que 
garanticen un salto en las chances 
de ganar el sur, reconociendo que 
quien se quede con esta zona dará 
un paso gigante hacia la obtención 
de la mayoría de bancas. 

Con la eliminación de las PASO 
y la necesidad de cerrar la lista 
más competitiva posible, crece la 
posibilidad de que foráneos con 
mayor experiencia y reconoci-
miento entre el electorado ocupen 
los primeros puestos. Aunque esto 
también dependerá de la perfor-
mance presidencial en economía y 
el golpe de problemáticas como la 
inseguridad en el territorio sureño. 
“Falta mucho todavía”, indicaba 
con seguridad un dirigente mileista 
sobre las decisiones que se deberán 
tomar.

E
l Centro Empresario, Comercial, 
Industrial y de Servicios (CECIS) pre-
sentó el último informa de su Centro 

de Estadísticas, evaluando la variación 
por sector del nivel de actividad industrial, 
comparando unidades vendidas entre enero 
2025 y enero 2024. El resultado del mismo 
reveló que las industrias de la ciudad de Río 
Cuarto finalizaron el primer mes del año con 
una mejora del 1,71%. Asimismo, se advirtió 
una caída con respecto a diciembre del año 
pasado.

Según el relevamiento, los dos rubros 
que sufrieron caídas interanuales fueron 
la Construcción (-2,47%) y la Madera y afi-
nes (-1,66%). Por el contrario, Metalúrgica 
subió un 5,33%, Gráficos un 5,98% (el de 
mejor desempeño), Textil e indumentaria 
un 2,94%, Alimentación un 1,74% y Agroin-
dustria un 0,16%.

También se relevó la variación de la 
actividad industrial con respecto al mes 
anterior. Este relevamiento arrojó una caída 
del 1,85%, dato que corta con la seguidilla de 

varios meses con señales de reactivación 
intermensual en algunos sectores de la 
industria local.

Expectativas
Como parte del relevamiento, se reali-

zaron encuestas de expectativas a diversos 
actores del sector industrial en la ciudad de 
Río Cuarto. En ese sentido, el Departamento 
de Estadísticas del CECIS explicó que las 
expectativas de los industriales acerca de las 
ventas de los próximos dos meses revelaron 

que el 62% de los consultados considera 
que aumentarán con respecto a las ventas 
del año 2024; el 34,85%, que se mantendrán 
inalterables; y el 4,08% que bajarán.

En cuanto a la cantidad de empleados, 
el 72% cree que se mantendrá sin cambios, 
teniendo un 20% que estima que aumentaría 
y sólo un 7% que prevé que podría disminuir. 
En relación a la expectativa de las inversio-
nes en sus industrias, el 51,89% cree que no 
habrá variaciones; un 34,40% que aumen-
tarán y un 13,71%, que se verán reducidas.

Actividad industrial: la interanual de enero mejoró, 
pero cayó con respecto a diciembre

Gabriel Bornoroni 
quiere que un 
puro del sur esté 
en la lista de LLA 
y Laura Soldano 
(foto) podría ser 
la elegida, aunque 
todavía le falta 
impulso en las 
encuestas.
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Rubricaron convenio con Aerolíneas: 
PL acompañó y nazarismo rechazó 

Además del voto ofi-
cialista, el Partido Li-
bertario acompañó el 
convenio que plantea 
que el Municipio afronte 
los costos de las plazas 
que no se ocupen en los 
respectivos vuelos de la 
ruta Río Cuarto - Buenos 
Aires. Remarcaron que 
la Provincia reintegrará 
dicho costo a través del 
programa ATP. Naza-
ristas cuestionaron el 
proyecto y Primero Río 
Cuarto se abstuvo. 

(Viene de Tapa)
El concejal Gustavo Perlo fue 

el encargado de iniciar la defensa 
del convenio, asegurando que 
el medio de transporte es “muy 
utilizado” en Río Cuarto y la región 
y ponderando la gestión realizada 
por el intendente Guillermo De 
Rivas con las autoridades de Ae-
rolíneas Argentinas. Perlo afirmó 
que en el mes de enero se logró un 
60% de ocupación y consideró que 
fue un número positivo al tratarse 
de una temporada baja para Río 
Cuarto (una ciudad más vinculada 
al turismo de eventos o reuniones y 
no al vacacional). El edil señaló que 
en febrero el número será “mucho 
mejor”. Además, aseguró que exis-
te un “compromiso político” de la 
Provincia de asistir al Municipio 
cuando el convenio finalice y que 
los gastos se reintegrarán a través 
del programa ATP (Asistencia al 
Trabajo y la Producción).

 “Cuando una ruta se pierde, 
genera muchos costos volver a 
reconectar y ponerla vigente en 
una aerolínea. Fue acertada la 
gestión del Municipio y más aún 
si a Río Cuarto no le va a costar 
nada económicamente”, plan-
teó el concejal oficialista. Por su 
parte, el bloque radical-juecista 
solicitó la abstención por falta de 
información. “Creo en lo que dicen 
sobre que los fondos van a venir 
desde la Provincia pero eso debe 
estar escrito y así lo pedimos en 
comisión. Sabemos que esto trae 
desarrollo para la ciudad pero ne-
cesitamos información concreta 
para poder acompañar”, señaló 
el jefe del bloque, Gabriel Abrile, 
quien enfantizó que en el proyecto 
aprobado ayer se establecía que 
el Municipio se haría cargo de los 
costos. “No basta con decirlo, debe 
estar escrito”, agregó Abrile en su 
cuestionamiento a lo que podría 
considerarse casi un “acuerdo de 
palabra”. 

En tanto, el bloque de La Fuerza 
del Imperio del Sur reabrió el deba-
te sobre el convenio que rigió entre 
mayo y junio del año pasado. El 
Municipio (en aquel momento sin 
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asistencia de la Provincia) afrontó 
el costo de los asientos que no se 
vendieran hasta alcanzar el 80% 
de ocupación. El jefe del bloque 
nazarista, Franco Miranda, señaló 
que en ese entonces el Municipio 
gastó más de $83 millones y ex-
puso que, de repetirse la misma 
situación entre enero y febrero de 
este año (sumando el incremen-
to que sufrieron los boletos), el 
Municipio podría pagar más de 
$90 millones. “Si la cantidad de 
pasajes que se abonan es similar a 
la del año pasado, ese sería el costo 
aproximado. Ese costo es la mitad 
del presupuesto mensual que el 
Municipio tiene para subsidiar 
al transporte urbano. Algo que se 
usa para el trabajo, la educación, 
la salud dentro de nuestra ciudad”, 
manifestó el edil. 

“¿Es justo que los ciudadanos 
de Río Cuarto paguen el servicio 
que también utilizan en la región?”, 
lanzó Miranda, a la vez que citó el 
paradigma que tendría la empresa 
Aerolíneas Argentinas en tiempos 
de Javier Milei. “La empresa dice 

que con esta cobertura se asegura 
la cobertura de costos y la renta-
bilidad de la operación. Eso no nos 
cierra. Es una empresa pública que 
debería garantizar la conectividad. 
¿Es justo que una empresa pública 
nos cobre a los riocuartenses de 
esta forma para asegurar su ren-
tabilidad?”, reflexionó el concejal 
nazarista. 

Otro de los aspectos remarca-
dos por la tercera fuerza fue que 
aún no les llegaron los reportes 
que la empresa se comprometió 
a enviar de manera semanal para 
informar cuantos asientos vacíos 
quedaron. Agregó que el convenio 
establece que la aerolínea emitirá 
facturas quincenales y pidió cono-
cer si ya se efectuaron pagos por 
parte del Municipio (que tendría un 
plazo de 10 días, luego de emitida la 
factura, para abonar). “El convenio 
está por terminar, debiera haber 
un mínimo de cuatro facturas 
abonadas. ¿El intendente facultó al 
secretario de Economía a efectuar 
el pago de un convenio que aún no 
estaba aprobado?”, redobló. 

El concejal prunottista, Augus-
to Lago, recogió el guante y res-
pondió a las críticas del nazarismo 
apelando a la figura del propio 
José Manuel de la Sota cuando 
nombró a Río Cuarto como Ca-
pital Alterna de la Provincia. “El 
año que viene se cumplen 10 años 
del regreso de la ruta Río Cuarto 
- Capital Federal. Debemos estar 
orgullosos de la importancia de 
nuestra ciudad y región en relación 
a la cultural, el aporte social y el 
desarrollo económico que esto 
implica”, consideró. Agregó que, 
al día 13 de febrero, las facturas 
alcanzan los $18 millones, un costo 
que sería menor al que preveían 
desde el Municipio. 

Guillermo Natali de La Fuerza 
del Imperio reforzó la crítica a la 
redacción del convenio y entabló 
un breve cruce con el jefe de la ban-
cada oficialista Leonado Carpinte-
ro, quien preguntó por qué el edil 
dijo que el Municipio pagará los 
costos y luego agregó que “confía 
en que la Provincia los cubrirá. “Lo 
dije porque no está en el convenio 

ni en ningún instrumento formal. 
No tengo duda de que el ATP va a 
llegar pero también podría utili-
zarse para otras necesidades de Río 
Cuarto”, planteó Natali y reafirmó 
en varias oportunidades que “el 
convenio es malo”. Natali sumó al 
análisis la situación que atraviesa 
la Argentina con el modelo econó-
mico del presidente Javier Milei 
y consideró que “no sorprende 
que, en este contexto, Aerolíneas 
deje de trabajar como debiera una 
empresa pública. Va a ir solo donde 
no haya pérdidas”.

El jefe del bloque Hacemos 
Unidos cerró el debate asegurando 
que “como siempre, el gober-
nador y su equipo cumplen con 
su palabra” y aseguró que “fue 
necesario y suficiente el convenio 
elaborado en su momento como 
una herramienta accesible para 
recuperar rápidamente los vue-
los”. El convenio se rubricó con 
el voto positivo del oficialismo y 
el acompañamiento del concejal 
Mario Lamberghini del Partido 
Libertario.

E
l intendente Guillermo De Rivas recibió al jefe de 
la Policía de la Provincia de Córdoba, Leonardo 
Gutiérrez y al subjefe de la Policía, Antonio Ur-

quiza para avanzar en el abordaje de la seguridad en 
la ciudad. 

La visita se dio a raíz de la seguidilla de hechos de 
inseguridad registrados desde comienzos de la semana 

(varios de ellos en el micro y macrocentro de la ciudad). 
Cabe recordar que, la semana pasada, el secretario de 
Seguridad Provincial, Ángel Bevilacqua, se hizo pre-
sente en la ciudad luego del asalto a un cadete. 

Gutiérrez explicó que se sumarán nuevos efectivos 
y móviles, además de refuerzos en los patrullajes y con-
troles “con estrategias mejoradas”. Además, se acordó 

aplicar “políticas más profundas” en lo que respecta al 
accionar conjunto entre la Policía, la Guardia Urbana 
Local y el Poder Judicial. En el encuentro participó 
también el director de la Unidad Departamental Río 
Cuarto, Jorge Olguín; el secretario de Gobierno de la 
Municipalidad, Roberto Koch, y el subsecretario de 
Seguridad, Rafael Filippa.

Seguridad: Anuncian más patrulleros y agentes para Río Cuarto

Franco Miranda, 
Guillermo Natali, 
Mario Lamberghini y 
Leandro Carpintero
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Francisco Cuggino

“Inminente” anuncio en 
Las Higueras

E
l periodista charlaba con 
su informante en Las Hi-
gueras para confirmar 

una información que circuló en 
los últimos días.

Periodista: ¡Señor! A ver si me 
puede ayudar con esto. ¿Puede 
ser que el decreto para habilitar 
a Las Higueras como ciudad ya 
fue firmado?

Informante: Mire, esa es in-
formación que todavía no es 
pública. Pero cuentan que el 
gobernador (Martín Llaryora) ya 
se lo confirmó al intendente (Gian 
Lucchesi) que ya está todo hecho. 
Así que lo de Las Higueras ciudad 
es inminente…

P: ¿Cuan inminente?
I: Dicen que Llaryora lo hará 

oficial en unos meses en el acto 
provincial por el 25 de mayo se 
hará en Las Higueras…

P: ¿Qué? ¡Ese es el verdadero 
anuncio!

I: Bueno, pero es extraoficial 
(risas). Parece que lo del decreto 
se hará oficial durante esa fecha, 
en el Día de la Patria.

P: Mire usted. Entonces, ¿con-
firmado lo del 25 de mayo?

I: No se lo diga a nadie (risas).
P: Imagino que una vez que se 

confirme eso deberán empezar 
con todos los pasos para con-
feccionar la Carta Orgánica, ¿no?

I: Eso llevará más tiempo. 
Tienen que convocar a los cons-
tituyentes y empezar con eso. 
Según me cuentan, no arrancarán 
sino hasta 2027, cuando sean las 
elecciones municipales.

P: Me dijo “inminente”, no que 
falta un montón.

I: Tiene razón (risas).

Movimiento en el EMOS

E
l informante enviaba un 
mensaje a la periodista para 
comentarle sobre los avan-

ces en materia de modernización 
del Estado en el Ente Municipal de 
Obras Sanitarias. 

Informante: ¿Se acuerda que 
no hace mucho entró un pedido 
de informe de la oposición por 
el tema de algunos contratos de 
servicios? Particularmente de las 
firmas BPI y Trasus. Una vincula-
da al asesoramiento en normas 
ISO 9001 y otra al desarrollo de 
sistema de software de Recursos 
Humanos. 

P: Ambas asociadas a (Ángel) 
Elettore.

I: Sí. El pedido de informe del 
director por la oposición plantea-
ba que se requiera la devolución 
de los fondos abonados porque 
no se habían implementado esas 

normas hasta el momento en el 
ente y se le viene pagando desde 
octubre del 2022. Parece que algo 
de ruido generó. Solicitaron la de-
volución por lo de las normas ISO.

Periodista: Por lo que me 
dice, es una especie de admisión 
de que se estaba abonando a la 
empresa pero del otro lado no 
estaban respondiendo como 
corresponde. 

I: Exacto. Si se requirió la de-
volución del dinero, es lo primero 
que uno interpreta. Esta es una 
muy buena noticia para el ente. Si 
mal no recuerdo, en el pedido de 
informe se hablaba de cerca de $17 
millones abonados. Por el tema 
del software, parece que metieron 
una acelerada. 

P: Desde la Muni me habían 
dicho que algunas áreas de la 
administración ya estaban utili-
zándolo pero no sé en qué etapa 
se encontraba todo eso…

I: Bueno, esta semana llegaron 
cerca de ocho personas perte-
necientes a Trasus. Fueron al 
ente. Estaban actualizando toda 
la información y poniéndose al 
día con el software. La oposición 
agitó un poco el avispero pero 
sirvió de algo.

La jueza García, 
denunciada por 
maltrato

E
l informante llegaba a la 
periodista y le compartía 
la noticia acerca de la jueza 

Natacha García, denunciada por 
maltrato laboral. Según informó 
Otro Punto, la vocal de la Cámara 
Primera del Crimen se encuentra 
en un período de licencia y, a su 
regreso, sería trasladada a otra 
cámara. 

Informante: ¿Qué tal la noti-
cia de la jueza García? No me sor-
prende porque lamentablemente 
el ámbito judicial no está exento 
de esas prácticas. Pero lo que sí 
llama la atención es la magnitud 
de todo. Si bien se habla de una 
denuncia formal, es mucha la 
gente de Tribunales que no quie-
re trabajar en su órbita porque 
aseguran conocer más hechos 
similares.

Periodista: También me llamó 
la atención eso. Personas que por 
orden de mérito podían tener 
una mejor posición económica y 
un ascenso en su carrera y aún así 
rechazaron ocupar lugares que 
implican trabajar con la jueza. Es 
muy fuerte.

I: Ojo, no faltaron comentarios 
en redes sociales de algunos que 
aseguran que la magistrada solo 
es exigente. Lamento informarles 
que, si el traslado de una jueza 
genera que hasta los trabajadores 
de esa cámara envíen una nota 
para tratar de frenar eso, algo debe 

haber. No me parece subestimar 
así a los empleados judiciales o 
funcionarios que ya conocen los 
bueyes con los que aran. Por su-
puesto, la propia Justicia tendrá 
que dirimir el hecho pero no me 
parece bien bajarle el precio a lo 
que manifiestan los trabajadores. 

P: Más allá de este futuro tras-
lado de García, ya hubo personal 
que trabajó con ella y había pedi-
do ser trasladado a otras áreas. Es 
algo que se debe comentar hace 
mucho tiempo.

I: Así es. Habría casos en don-
de no se animaron a denunciar 
pero sí pidieron ser trasladados. 
A eso se le puede sumar un dato 
fácilmente googleable: García 
es de San Juan y fue magistrada 
allí también. Busque en algunos 
diarios provinciales, fue protago-
nista de un papelón. En 2014 citó a 
declarar a una persona que había 
sido asesinada dos años antes. 

P: ¡¿Qué?!
I: Lo peor es que fue un femici-

dio que tuvo mucha repercusión 
en la provincia. La víctima había 
denunciado a su ex pareja por 
amenazas y la llamaron a declarar 
dos años después. Ya era tarde. 
García salió a pedir disculpas y 
dijo que no tuvo mala intención 
pero el furcio ya estaba hecho. 
Renunció y se dice que se fue del 
país para trabajar en un organis-

mo de la ONU. Después vino para 
acá y ya hace un par de años que es 
vocal. Incluso tuvo la posibilidad 
de estar en juicios como el del ase-
sinato de Nora Dalmasso. En fin… 

“Un amigo el Gian”

C
on el tema de la insegu-
ridad en el centro de la 
agenda local, el periodista 

acudía a su informante en el 
Ejecutivo para conocer las re-
percusiones que generó el tema 
puertas adentro del Palacio de 
Mójica.

Informante: ¡No le voy a decir 
nada!

Periodista: Aguante, que 
todavía no le pregunté…

I: Ni hace falta, si todos están 
hablando de lo mismo. Que la 
inseguridad esto y aquello…

P: Bueno, era obvio (risas). 
En realidad, quería saber si tiene 
idea de cómo viene pegando el 
tema en la Muni. Noto que hay 
cierto cuidado de la agenda, que 
no hay contacto con la prensa…

I: Hay que ser cuidadosos, 
porque todo lo que digamos po-
dría darle letra a los que nos están 
esperando. A laburar callados, 
como hoy.

P: ¿Qué pasó hoy?
I: Vino el jefe de la Policía de 

Córdoba y se gestionaron más 
acciones para luchar contra la 

inseguridad. Ojo, no es solo mó-
viles y agentes, sino una comu-
nicación más firme en el armado 
de los operativos. Había algunos 
controles que venían flojos, no 
respondían.

P: ¿En serio? ¿Y por qué no 
lo dicen?

I: Se sabe y se corrige. Sufi-
ciente.

P: Por otro lado, ¿escuchó 
al intendente de Las Higueras? 
Dice que el 90 por ciento de los 
robos que tienen allá son come-
tidos por riocuartenses.

I: Un amigo el Gian (Lucche-
si). Ahora van a salir a decir que 
Río Cuarto exporta delincuentes. 
Ya la veo venir (risas).

P: Y el viernes hay una nueva 
marcha de vecinos, comer-
ciantes y cadetes para pedir 
respuestas. 

I: Son días muy complicados, 
la verdad. Ojalá vengan solucio-
nes y se calme un poco este clima 
enrarecido. Me da la sensación 
de que el reclamo del vecino es 
genuino, como siempre, pero 
hay mucho radical queriendo 
vengarse porque perdieron las 
elecciones. Hay que avisarles 
que no se juegan nada este año 
y que van a tener que espe-
rar hasta 2028 para tener otra 
oportunidad de perder contra 
el peronismo.

Gianfranco Lucchesi, intendente de Las Higueras
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Despedirse del mes, 
ver cómo vamos
Nos acompañan procesos culturales que nos hacen fuertes, las convic-
ciones estéticas siempre abiertas, el homenaje constante a flor de labios, 
la esperanza de un resto del año rico en inspiraciones. 

discográfico (y las zambas del 
Cuchi eran una escuela abierta), 
aparecieron esas polifonías, 
todos querían meter esos inter-
valos en los finales de frase, o 
en el punto en que las voces se 
cruzaban.

Ana Falcón y Lucas José 
Fernández sumaron sus dotes 
“dueras” para este merecido 
homenaje cultural argentino. 
No faltan estudios musicales 
sobre los aportes contundentes 
del Dúo Salteño al canto. Este 
libro presenta una lectura ama-
ble para lectores y lectoras que 
deseen complementar la expe-
riencia auditiva de la obra del 
Dúo con un contexto de hechos, 
historias de vida, testimonios, 
enfoques y una buena dotación 
de “datos duros”, para salir de 
la lectura aún más convencidos 
de volver a escuchar esos regis-
tros/hitos de belleza pura de la 
música argentina. 

La Sinfónica invita al baile
Hoy a las 20 es el concierto 

de apertura del año de la Or-
questa Sinfónica de Córdoba 
en el Teatro del Libertador (Av. 
Vélez Sarsfield 365) a través de 
un atractivo programa dirigido 
por su titular JongWhi Vakh, 
dedicado a la danza popular 
que alcanzó alturas compo-
sitivas de gran escuela, como 
fueron el vals y la polka de la era 
de los Strauss en la Viena de la 
segunda mitad del siglo XIX. El 
programa ofrecerá la introduc-
ción de la ópera La gazza ladra 
de Gioacchino Rossini, seguida 
por La danza de las horas de la 
ópera La Gioconda, de Amilcare 
Ponchielli. Habrá tres hermosas 
piezas del inspirado Johann 
Strauss (h): Pizzicato Polka, 
Annen-Polka y Rosen aus dem 
Süden, y un segmento lírico con 
obras de Donizetti y Rossini, 
con destacada participación 
del tenor Maximiliano Spósito. 
Entradas desde $3000 pesos en 
Autoentrada o la boletería del 
teatro.

Apaga tu Instagram y piensa
El Centro Cultural España 

Córdoba (Entre Ríos 40) invita 
hoy a las 19 a la presentación del 
libro 100 días sin Instagram, de 
la escritora correntina Lisette 
Coronado, junto a artistas y pro-
fesionales de la salud. Se trata de 
un diario íntimo que reflexiona 
sobre el amor, la ansiedad, las 
ganas de morir y honrar la vida. 
Una instalación brindará la ex-
periencia inmersiva en el mundo 
de la autora a través de relatos de 
su voz en off. Además, invitados 
como el colectivo El Brote Escri-
tura reflexionarán sobre el amor, 
la dialéctica y el uso de las redes 
sociales en el cotidiano. Entrada 
libre y gratuita.

Por Gabriel Abalos
gabrielabalos@gmx.com

La forja sutil del Dúo Sal-
teño

Hoy a las 20, en el Teatro 
Comedia (Rivadavia 254) se 
presenta el libro Dúo Salteño – 
Memorias de largos caminos, de 
Ana Falcón y Lucas José Fernán-
dez, tributo a una formación his-
tórica señera del folklore argen-
tino “de proyección”, como se 
acostumbraba decir en los años 
ochenta. Participa del encuentro 
Chacho Echenique, el miembro 
sobreviviente del enorme Dúo 
quien, junto a Patricio Jiménez, 
ofreció versiones irrevocables 
de la obra del intergaláctico 
Cuchi Leguizamón. Junto a los 
autores, participarán de este 
lanzamiento el músico y comu-
nicador Mario Díaz y el editor 
Santiago Ares. Pondrá música 
en vivo Mala Vista, con Gustavo 
Villalpando en voz y bombo y 
Bachi Freiría en guitarra.

El libro es una segunda edi-
ción, la lanza el sello Serial. Su 

coautora, Ana Falcón, es porte-
ña, docente, psicóloga social y 
música, alfabetizadora de adul-
tos, titiritera y bandoneonista 
de la agrupación musical de 
mujeres: Suculenta Flor De Or-
questa. Produjo la gira del Dúo 
Salteño en las Islas Canarias, 
en 2006. El coautor Lucas José 
Fernández, de Huinca Renancó, 
es operador de estudios en LRA7 
Radio Nacional Córdoba, donde 
lleva más de veinte años al frente 
del ciclo diario Mama Rock. 
Le ha dedicado libros al dúo 
Baglietto/Vitale, y a las bandas 
Vox Dei y Aquelarre. Integra el 
dúo de tango Sin Vento junto a 
Bachi Freiría. 

El libro consta de siete capí-
tulos donde se exponen momen-
tos fundacionales del Dúo Sal-
teño, se pone de relieve el lugar 
de Gustavo “Cuchi” Leguizamón 
como creador, de los poetas 
como Manuel Castilla o Miguel 
Ángel Pérez, “Perecito”, los tra-
yectos que iniciaron Patricio y 
Chacho, sus actuaciones en el 
país y una gira en Gran Canaria 

y Tenerife. Dedica un capítulo a 
juicios de músicos del Uruguay 
y de la Argentina sobre la sig-
nificación de época y lugar del 
surgimiento del Dúo Salteño. A 
esto se suman fichas completas 
e información valiosa vinculada 
a los siete discos de estudio que 
dejó grabado el Dúo. Las foto-
grafías que pueblan la edición 
son un buen complemento para 
acompañar la historia. 

Los autores se acercan a 
las personas y las obras del 
Dúo Salteño, es decir a Chacho 
Echenique y a Patricio Jiménez 
haciendo un viaje a las fuentes, 
un acercamiento a Salta. Un 
recorrido hacia tradiciones de 
esas que alimentan el brote de 
grandes referentes de las músi-
cas regionales argentinas. Re-
conocer allí las fuentes de cada 
una de las culturas argentinas 
fuertemente determinadas por 
patrimonios ancestrales que 
han trascendido a la negación 
hispánica (que también fue una 
afirmación, obviamente). El 
poder de los lugares, con todo 

aquello que vibra en ellos desde 
hace milenios. ¿Qué otro nom-
bre podía llevar el dúo inspirado 
por el Cuchi Leguizamón, de 
presentar sus canciones univer-
sales con la artesanía sonora por 
él imaginada, puesta en las voces 
mismas? Dúo Salteño, a secas. E 
incluso, en los años ochenta en 
que su música vino a abrirnos los 
oídos y las cabezas, más a secas 
aún: el Dúo. 

El impacto del Dúo Salteño 
en la noche peñera cordobesa 
fue maravilloso. Oír al dúo fue 
como descubrir un nuevo “per-
miso” para concebir las voces 
en el folklore. No había ocurrido 
quizás desde los Huanca Hua. 
Fueron los reveladores interva-
los y movimientos de las voces, 
que a veces te clavaban en el 
centro del corazón una segunda 
prohibida por la academia, y 
también los colores, ese falsete 
bagualero aportado como na-
die por el Chacho Echenique. 
En las guitarreadas peñeras en 
que se cantaban las novedades 
gourmet del folklore argentino 

Sobre un Dúo imborrable, un concierto de apertura y un libro crítico con las redes.
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Por J.C. Maraddón

A
penas 21 años tenía la cantante afroamericana 
Lauryn Hill cuando en 1996 The Fugees, el trío 
que ella integraba, sacó su segundo disco, “The 
Score”, y deslumbró tanto a la crítica como al 

público, que consagró a ese álbum como uno de los gran-
des lanzamientos de la temporada. Desde comienzos de 

los años noventa, se vivía una especie de renacer de la 
música soul, a la que se le adosaban elementos del rap y la 
electrónica. The Fugees se especializó en mixturar aquel 
viejo estilo con el hip hop, y obtuvo resultados superla-
tivos que estaban destinados a un éxito casi inmediato.

El single extraído de esa obra que sonó por todos la-
dos con vehemencia, “Killing Me Softly With His Song”, 
era un cover de una balada de comienzos de la década del 

Una balada 
con mucho flow
En los últimos días, el tema “Killing Me Softly With His Song” ha vuelto a 
rotar en la difusión radiofónica, por un motivo que llenó de tristeza al mun-
do de la música: a los 88 años, Roberta Flack falleció en Nueva York el lunes 
pasado, dejando como legado una discografía tan vasta como cautivante.

setenta, compuesta por Charles Fox y Norman Gimbel 
y grabada por primera vez en 1972 en la voz de la can-
tautora Lori Lieberman. Aunque Fox y Gimbel nunca 
lo reconocieron del todo, la letra se habría inspirado 
en un poema de Lieberman, pero esa participación no 
consta en los créditos y por lo tanto ella no recibió ni un 
centavo por las numerosas versiones que se hicieron 
posteriormente del tema, incluyendo la de The Fugees.

En 1973, había sido Roberta Flack la que había gra-
bado esa pieza, luego de escucharla en un disco de Lori 
Lieberman y darse cuenta de que había allí algo trascen-
dente. Flack provenía en un principio de la escena jazzera 
y había grabado dos discos no muy apreciados, hasta 
que en 1970 su interpretación de “The First Time Ever 
I Saw Your Face” en la banda de sonido del filme “Play 
Misty for Me”, de Clint Eastwood, la proyectó al Olimpo 
de la fama y sirvió como despegue de una carrera en el 
más alto nivel.

Cuando se propuso abordar “Killing Me Softly With 
His Song”, ella practicó modificaciones en los arreglos y, 
después de tres meses de un intenso trabajo en estudios, 
publicó un single que iba a cosechar tres premios Grammy, 
como Grabación del Año, Canción del Año y Mejor Perfor-
mance Vocal Femenina. El tema ya se había despojado del 
ropaje folk que vestía en su forma original y había cobrado 
un carácter más soul, gracias a la intervención de Roberta 
Flack, cuyo nombre quedaría eternamente asociado a esa 
pieza. Esa versión fue la que �e Fugees tomó en cuenta 
para llevar adelante su alabada recreación.

Con los aderezos que maquillaban ese clásico y lo 
actualizaban según los parámetros sonoros de finales de 
siglo, aquel hit volvió a la palestra y situó al trío en el podio 
de los elegidos, por más que semejante suceso concluyó 
con la separación del grupo muy poco tiempo después. 
Antes de ese final abrupto, durante la ceremonia de entrega 
de los MTV Video Music Awards 1996, �e Fugees subió a 
interpretar la canción con una invitada extraordinaria: la 
mismísima Roberta Flack, quien acompañó en escena a 
Lauryn Hill, Wyclef Jean y Pras, como dándoles la bendi-
ción por su rescate.

En los últimos días, “Killing Me Softly With His Song” 
ha vuelto a rotar en la difusión radiofónica por un motivo 
que llenó de tristeza al mundo de la música: a los 88 años, 
Roberta Flack falleció en Nueva York el lunes pasado, 
dejando como legado una discografía tan vasta como 
cautivante. Pero para las nuevas generaciones, a la par de 
su entonación privilegiada, es la voz de Lauryn Hill la que 
también obra como referencia para una composición que 
atraviesa más de medio siglo sin perder su lozanía, como 
una balada romántica capaz de amoldarse a los distintos 
géneros de moda.


